

Baja la deuda de hogares y empresas en el país en medio de nueva alza del ahorro

■ La tasa de ahorro de la economía local alcanzó a 21,8% del PIB al cierre de 2024, el nivel más alto desde el año 2016, según informó este lunes el Banco Central.

POR ROSSANA LUCERO

El ahorro, un bien siemprepreciado especialmente en tiempos de estrechez, tuvo un positivo comportamiento en 2024, según mostraron las cifras del Banco Central. De hecho, medido como proporción del Producto Interno Bruto (PIB), llegó a 21,8% al cierre del citado período, mayor en 1,6 puntos porcentuales (pp.) frente al año previo y la cifra más alta desde 2016 (21,1%).

El incremento respondió al crecimiento del ingreso nacional y del consumo, que aumentaron 9,4% y 6,8% anual, en cada caso.

Y este mayor ahorro, sumado a una tasa de inversión bruta (que incluye variación de existencias) de 23,2% del PIB, inferior en 0,1 pp. respecto a 2023, determinaron una necesidad de financiamiento de 1,4% del PIB, inferior en 1,7 pp. frente a 12 meses antes.

Determinante en esta evolución fue lo ocurrido a nivel de personas y empresas.

Precisamente, la tasa de ahorro como porcentaje del PIB de los hogares fue de 5,6%, superior en 0,4 pp. con respecto a 2023.

Esto se dio en un contexto en que el ingreso disponible estuvo por sobre el avance de 6,9% de su gasto final efectivo. En específico subió 7,4% respecto al ejercicio anterior impulsado por el aporte de 4,7 puntos porcentuales de las rentas de la producción, asociados

Al cierre del año pasado, se registraron aumentos anuales de 9,4% y 6,8% en el ingreso nacional y el consumo, respectivamente.

a los salarios e ingresos de independientes, y por la incidencia de 4,1 puntos porcentuales de las rentas de la propiedad (retiros de rentas).

En contraste, el mayor pago de impuestos netos de subvenciones y la caída en las transferencias corrientes netas, incidieron negativamente en 0,8 pp. y 0,4 pp., respectivamente.

Lo anterior, junto a una inversión menor en 0,4 pp. y a transferencias de capital que se mantuvieron estables, contribuyó a que los hogares registraran una capacidad de financiamiento de 3,6% del PIB, mayor en 0,8 pp. en comparación al año previo.

En este contexto, la deuda total de los hogares en Chile llegó al 47,2% del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre de 2024.

Dicho resultado representa un descenso de 1,6 puntos porcentuales (pp.) frente a diciembre de 2023, aunque el ente emisor advirtió que ello respondió a que el PIB nominal presentó un crecimiento anual por sobre el 6,8% de los pasivos del sector, destacando la incidencia de los préstamos bancarios hipotecarios.

Desde la perspectiva financiera, el sector realizó mayores inversiones en acciones y otras participaciones –principalmente a través de cuotas de fondos del mercado monetario y no monetario–, y en menor medida liquidaron efectivo y depósitos.

¿Y las empresas?

Las empresas no financieras presentaron un saldo de deuda que subió 9,1% frente a 2023, asociado principalmente a un incremento de las obligaciones externas por la depreciación del peso frente al dólar. Pese a esto, su ratio como porcentaje del PIB fue de 97,5%, menor en 1,3 pp. en 2024, dado el mayor crecimiento del Producto.

En paralelo, la deuda de Gobierno registró un alza anual de 14,9%, alcanzando un ratio de 39,1% del PIB, superior en 1,5 pp. frente a 2023, explicado por mayores emisiones de bonos en el mercado local.